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ORDINE DEL GIORNO: n. 01 del 3/01/2021 

 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09.00  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA 10.07 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 
 

10.07 11.10     

Mattaliano         Cesare 

 

Presente 10.07 11.10     

Caputo               Valentina Assente ------ ------     

Chinnici             Valentina 

 

Presente 10.07 11.10     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 10.07 11.10     

 

L’anno duemilaventuno, il giorno quattro del mese di febbraio, la V Commissione Consiliare è stata 

convocata dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti 

all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60,   

Alle ore 10.07,   il Presidente  Francesco Bertolino  assistito dalla Segretaria  Marilena Manduci, predispone  

l'appello, al quale risultano presenti i Consiglieri:   Francesco Bertolino, Valentina Chinnici, Rosalia Lo 

Monaco e Cesare Mattaliano. 

Il    Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 

Il Presidente avvia i lavori puntualizzando che in data odierna, al fine della presentazione del progetto 
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“LIBROVUNQUE”,  è previsto un incontro con l’Ass.re alla Cultura Mario Zito, la dott.ssa Calandra, e il 

comitato scientifico del suddetto progetto. 

il Presidente dunque passa agli adempimenti formali, previsti in caso di ospiti esterni al Comune, invitando 

questi  a presentarsi e a dare  il proprio consenso per la registrazione e la pubblicazione della seduta.   

Gli ospiti pertanto dando il consenso sono: il dott. Scuderi in rappresentanza dll’Ass.to Regionale Beni 

Culturali; il dott. Nicola Bravo per “Una Marina di libri”; il dott. Giulio Pirotta componente del comitato 

per il su citato progetto; Il Presidente, dopo aver ringraziato l’Ass.re, a nome di tutta la Commissione, per 

l’unteriore coinvolgimento mostrato rispetto ai progetti portati avanti dall’Amm.ne, puntualizza che questo 

progetto è coofinanziato con il Ministero e in parte dall’Amm.ne Comunale. Ciò  grazie anche al suo 

contributo nella ricerca della somma affinchè questo progetto potesse partire. Il  Presidente nell’esprimere 

plauso per la progettazione frutto del lavoro del Comitato scientifico, oggi ospite, il quale virtù della 

competenza e della passione,  vede il coinvolgimento delle periferie e di tutto il territorio cittadino. Alla 

luce di questo obiettivo, il Presidente informa che per l’appunto, dopo questo incontro, si svolgerà una 

riunione con i Presidenti delle otto Circoscrizioni. 

Entra in collegamento la dott.ssa Giuseppa Lubrano, ch e dà il consenso alla formale richiesta 

precedentemente citata. 

Prende parola, l’Ass.re Mario Zito, che dopo aver ringraziato la Commissione intera, per avere accolto 

questo invito, tiene a precisare che questo  passaggio non formale sia suo parere necessario per la 

presetazione del progetto. L’Ass.re informa che nel giro di 8 giorni oltre all’incontro con i Presidenti delle 

Circoscrizioni, ci sarà anche un passaggio con il Comitato “Patto per la Lettura” .  

L’ass.re nel suo intervento, dopo aver manifestato grande soddisfazione per la profonda intesa istaurata con 

questa Commissione, e precisato che crede tanto nel confronto, si sofferma a relazionare alcuni aspetti che 

riguardano  questo progetto.  Infoma pertanto che sono stati destinati circa 150 mila euro, e che si svolgerà 

nel corso dell’intero anno, ecco perché afferma l’ass.re  il progetto pur essendo ben delineato è sempre un 

work in progress. Questo, si inserisce in un ampio panorama culturale, e in un particolare momento, quale 

quello della partecipazione alla candidatura per “Palermo Capitale del Libro”. L’Ass.re prosegue e fa 

riferimento al fantastico sistema bibliotecario e al video pubblicato sul sito relativo al  progetto “Palermo 

Città che legge”. L’ass.re nello specifico ringrazia il comitato scentifico che  tiene a sottolineare offre 

gratuitamente le migliori energie. L’ass.re si sofferma a presentare la struttura del Comitato Scientifico   

oltre che la dott.ssa Eliana Calandra che corodina tutto il sistema, attraverso un “Patto per la Lettura”. 

L’ass.re conclude il suo intervento facendo un riepilogo degli  incontri programmati riguardanti il progetto, 

per far si che questo, non appaia una meteora. 

Il Presidente invita la dott.ssa Calandra ad intervenire, la quale prendendo parola, si dichiara contenta di 

questa riunione che pernette di mettere in luce  tutti gli aspetti di questo progetto  che vede l’unione di forze 



e soggetti publici e privati. Vede il progetto come un grande contenitore dove si andranno a catalizzare tutte 

le iniziative legate alla lettura che si vorranno realizzare in questo anno. 

Il progetto è stato premiato, ed è stato  il primo rispetto a quelli delle altre città, con più di centomila 

abitanti, che hanno partecipato. A suo avviso si è voluto premiare l’idea cardine delle città dentro la città 

ovvero le otto Cifcoscrizioni, ognuna con  proprio targhet di lettori. Sono pertanto tutte coinvolte in questo 

progetto, dove il punto di collegamento e unitarietà è rappresentato dalla simbolica  grande densostruttura 

che sarà montata di volta in volta nelle piazze e che rimarra lì almeno per 3 giorni.  Questa avrà il simbolo 

di “Librovunque”, sarà arredata con postazioni internet, e con una libreia tematica secondo la 

Circoscrizione. L’idea infatti è stata quella di attribuire ad ognuna una identità, per cui la prima, al 

centrostorico avrà il tema della multiculturilità; nella  2 circoscizione con le borgate marinare, il tema sarà il 

mare; la terza avrà il tema delle emozioni;  proseguendo ci saranno, la biblioteca dei suoni, quella popolare, 

dell’ambiente e nell’ottava quella dell’apprendimento. 

La dott.ssa Calandra, nel corso della relazione, precisa che questo è un pogetto inclusivo e partecipativo, 

che  l’obiettivo è quello di catturare nuovi lettori, che accanto a queste tematiche ci saranno altri temi. Che  

gli uffici stanno preparando degli avvisi pubblici riguardante una prima fase, ossia quella della formazione, 

dando così l’opportunità di formare circa 100 webnar, sul tema del libro e delle biblioteche. Il secondo 

avviso riguarda l’iniziativa per la giornata mondiale della poesia che coincide con il 21 marzo. 

La dott.ssa informa, che si stanno attivando diversi canali di comunicazione,per dare pubblità al progetto 

come il sito di “Librovunque”, così come la pagina facebook, la pagina “Palermo Città che legge”, il sito 

“Patto per la lettura”. 

Il terzo avviso dice la dottoressa, è rivolto a tutti. Si può  partecipare con iniziative autoprodotte e 

autofinanziate, e sa salvaguardia della qualità, aranno vagliate dal comitato cientifico. 

Conclusa la relazione della dottoressa Calandra, il Presidente invita i componenti del Comitato Scientifico 

ad intervenire.  

Prende parola il dott. Pirrotta, il quale nel puntualizzare che sia l’Ass.re, che la dott.ssa Calandra abbiano 

già illustrato non solo la struttura del progetto ma anche il processo di ciò che si sta mettendo in atto, 

sarebbe interessato, proprio in questa fase di avvio, ad un confronto con chi sta all’esterno del meccanismo 

può mettere in luce specifici aspetti che magari non erano stati notati, mettendo in risalto un prospettiva 

piuttosto che un altra.  

L’Ass.re prende parola per sottolineare che questo progetto potrebbe essere l’occasione per mettre i 

riflettori sulle piccole librerie e piccole realtà di biblioteche presenti in città. Auspica che questo anno sia 

l’anno della lettura e della riflessione.  

Interviene il Presidente per affrontare la tematica in un ragionamento più allargato, ovvero   considerato che 

l’Amm.ne, in questo momento emergenziale si è adegauata ricorrendo  allo streming,  potere imaginare, 



proprio in questa fase iniziale  un potenziamento della diffusione degli eventi culturali, e con il 

coinvolgimento della SISPI, per un passaggio tecnico per capire in che modo potere sfruttare le potenzialità 

e cosa serve per una maggiore diffusione dgli eventi. Il Presidente inoltre rappresenta l’idea di  immaginare 

un coinvolgimento del centro studi Paolo e Rita  Borsellino, dove attraverso l’Ass.ne Libera, fu finanziata 

un Ape per trasformarla in biblioteca. Il Presidente si sofferma sulla riflessione che questa ha segnato un 

dterminato periodo della storia della nostra città e che dunque  la presenza della bibliolapa di Rita 

Borsellino non può che arricchire. 

La dott.ssa Calandra ringrazia per il suggerimento, e confessa che l’aspetto più complicato di tutto 

l’ingranaggio è proprio il coordinamento. Afferma che il Comitato Scientifico avrà tanto da lavorare proprio 

in considerazione  che il progetto è in work in progress. La denso struttutra è a noleggio, la cui società  avrà 

cura, ovviamente del montaggio e smontaggio, del wifi all’interno di questa, curerà gli aspetti comunicativi 

con la creazione del logo librovunque  e l’uilizzo di canali nuovi, oltre che ovviamente per la diffusione 

utilizzare l’ufficio stampa del Comune e il sito Librarsi. La dott.ssa invita la Commissione a condividere le 

su citate pagine, per la diffusione dell’iniziativa. 

Prende parola l’Ass.re per proporre al Presidente e Vice presidente, potere immaginare  in cui sarà montata 

la denso struttura, alcune sedute di commissione, o organizzare dibattiti cittadini, incontrare le 

Circoscrizioni, mettendo così in ato la partecipazione cittadina. Gli piacrebbe tanto percorere l’idea di far 

diventare questa postazione una piccola agorà mobile. 

Prende parola il cons. Mattaliano che ringrazia l’Ass.re per la sensibilità mostrata nel costante 

coinvogimento della Commissione. Definisce geniale l’ iniziativa di una biblioteca itinerante che coinvolga 

tutti i quartieri della Città. Questo principio  sposa esammetente quello della Commissione, che sin dai 

primi giornidi attività ha sempre percorso la strada che voleva il coinvolgimento delle periferie. Il 

consigliere sottolinea che è un momento di grande crescita per la Città,  così come il progetto presentato 

dall’Istituto Cannizzaro. 

Prende parola la cons.ra Lo Monaco che dopo aver ringraziato sia l’Ass.re per la sensibilità e per aver 

enunciato principi e concetti a lei cari, sia tutti gli inervenuti, chiede se è prevista una voce speciica nel 

programma  per la formazione degli operatori. 

La dott.ssa Calandra risponde che c’è una voce specifica per la formazione, e l’avviso pubblico dovrebbe 

essere pubblicato proprio a fine mattinata, riguarda  la formazione di  5 webinar su materie che attinenti 

l’organizzazione di eventi cultuarli,  la comunicazione, tecnica di accoglienza, ed altri. La formazione 

partirà il 22 febbraio requisito come diceva è quello di essere iscritto a Patto per la lettura.  

La cons.Lo monaco chiede se la formazione è prevista anche  per chi già opera all’interno dell’Amm.ne. 

La dott.ssa Calandra conferma che 50 posti sono destinati ai bibliotecari del comune, che sono liberi di 

partecipare. 



La cons.ra Lo Monaco si sofferma a suggerire alcune procedure per incentivare la partecipazione. 

Il dibattito si sofferma su tale aspetto. 

Interviene la cons.ra Chinnici, la quale oltre che chiedere come si interfacciano le biblioteche scolastiche in 

questo sistema,  tiene a ricordare che all’interno dell’  8^ Circoscrizione, oltre che avere delle realtà 

importanti come le scole garibaldi, rapisardi e cosi via, ci sono molti quartieri popolari, ed è proprio lì che 

sta la sfida più importante. La consigliera invita a ricordare che all’interno di Borgo Vecchio è nato 

Giuseppe Pitrè. Inoltre considerato che è la responsabile della formazioni di insegnanti, le farebbe piacere 

mettere a disposizione le ass.ni degli insegnanti. Ci sono diverse ass.ni al riguardo che fanno rete tra di loro. 

La cons.ra approfitta della presenza dell’Uffico scolastico regionnale per dire che ha inviato una lettera al 

Direttore per chiedere di lavorare in sinergia, considerato che le ass.nidi insegnanti sono un patrimonio della 

città. La consigliera nel suo lungo e approfondito intervento si sofferma sull’importanza di saper motivare 

alla lettura. 

Interviene la dott.ssa Lubrano per dichiarare che nel momento in cui si è parlato di formazione,  è stata una 

delle prime cose che ha chiesto, la formazione degli insegnanti oltre che gli insegnanti bibliotecari. La 

dott.ssa a conferma di quanto prma esposto dalla Cons.ra Chinnici, conferma che i dati scientifici dicono 

che  le prove invalse funzionano meglio nelle scuole dove ci sono biblioteche che funzionano. La dott.ssa 

condividendo quanto suggerito dalla Cons.ra Chinnici, dichiara che ben venga dunque  il contributo delle 

ass.ni degli insegnati , che a suo parere rappresentano una risorsa fondamentale. 

La dott.ssa Lubrano aggiunge che intendeva coinvolgere la consulta degli studenti nella giornata del 21 

marzo, in occasione dell’iniziativa della poesia del cuore.  

Prende parola la dott.ssa Calandra per dare maggiori notizie su questa giornata che sarà una maratona che 

ha inizio alla dieci del mattino, alle 22.00. ciascun video dovrà avere la durata massimo di 3 minuti e 

saranno  pubblicati uno dietro l’altro. La partecipazione è aperta a tutti, la dott.ssa suggerisce  all’ass.re che 

venga chiesto la partecipazione del Sindaco. 

Il cons Mattaliano interviene per ricordare che putroppo alle ore 11.00 c’è Consiglio unico appello, per cui è 

dispiaciuto ma  deve abbandonare il collegamento. 

Prende parola il dott. Nicola Bravo per sottolineare che questo è un momento di ottimismo di cui tutti 

abbiamo bisogno. 

Interviene il dott. Giuseppe Scuderi, per ricordare che il progetto Librovunque nacque per volontà del suo 

l’ass.to regionale in cui era ass.re SebastianoTusa e quindi portare avanti l’idea a cui lui credeva tantissimo 

ovvero la necessità di  implimentare le forze delle istituzioni. Il dott. Scuderi dichiara di portare avanti la 

volontà dell’Ass.re Tusa, così come se oggi lui fosse presente.  

L’asss.re ringrazia e sottolinea l’importanza di questo confronto.  

Il Presidente, chiusi gli interventi, rinvia la lettura del presente verbale, alla prossima seduta utile 



e alle ore 11.10 dichiara chiusa la seduta 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

ORARIO FINE SEDUTA 11.10 

         La Segretaria                                       Il Presidente 

     Marilena Manduci                               Francesco Bertolino 
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